

La escritura como un sufrimiento gozoso

C uando le ofrecieron la peluca a Walter Garib, leyó las cuatro primeras páginas de su novela "Las noches del Dr. Fracido". "No me dije: 'No me regalan tres páginas de la obra 'De cómo fue el destino de Lázaro Carvallo' que se desarrolla en la zona de Concepción? Prefiero lo otro porque tienen sentido". "Es la vida más realista mía, y una se aleja de lo óptico que hay estado haciendo. Como tiende a amar al niño más indiferente, que sería esta novela". Ya está escribiendo otra, "Una noche más", novelas publicadas y once inéditas. La razón detrás el trabajo para escribir: "una cierta quietud y un distanciamiento en el trabajo escritural que me pareció más importante que publicar todo lo recién del Herne". Por eso dejó de lado el trabajo de pago: los salarios, las rigurosas revisiones, torta y desgracia y tiempo sin piedra. "Todas las cartas que de las once novelas que escribió, tal vez sobrevenían cuatro o cinco".

Llama la atención esa permanente atta de escribir. "Es una misma obra que continúa, como una sola vida del autor". "Una noche más" está en alguna manera escondida en la novela, está latente. Nadie puede decir qué está ajo de la obra. Come desde Flaubert, "Madame Bovary soy yo". Es un poco lo que se somete a uno mismo. A diferencia de cuando uno escribe un texto autobiográfico, donde uno esconde un poco su personalidad. En la novela, uno se abra más, como si el cubrirse de ficción literaria facilita expresarse más uno mismo".

Pero la continuidad en la escritura apunta también a un afán de perfección. "Tal vez por un afán de mejorar la propia historia". "Existe una continuidad. Es necesario siempre estar escribiendo el gran tema. No estoy obsesionado con escribir la gran novela. Una no se puede poner metas así. Para mí el escribir es un acto lúdico, así como el dormir o el dormir. Es un acto de liberación lúdica". Resulta que esto es un juego y, más que un juego, una cosa atractiva. Cuando escribo estoy como suspendido en el aire, poseedor, y es un placer que dura horas y horas. No se cuesta escribir ni sufre cuando se lo empela tan persistente. A lo sumo acapita que podría ser un "sufimiento gozoso".

DIALOGO - MONOLOGO

Desde muy niño estuvo internado en el colegio de los Hermanos Merititas de San Fernando, experiencia que recuerda como muy dura y que, asegura, lo marcó. "Despedí a la familia, de las caricias

● Así la entiende el escritor Walter Garib, novelista que en la semana tuvo un encuentro con el público penquista organizado por la SECH (Sociedad de Escritores) local. Explicó que no le gusta la complicación, en cambio quiere establecer con el lector un puente comunicacional que sea fácil de transitar.



El novelista Walter Garib: "No me gusta tellir las cosas. Una siempre está haciendo deseo, pero de una manera literaria y sin caer de bruscas en la costumbre".

de la madre, de todos esos afectos tan importantes en la adolescencia, uno empieza a crear un mundo muy particular donde quedan esas carencias que faltan". Tres años viviendo en el internado, un mundo de privaciones, donde se siente como un imán de malos sentimientos, que "informalmente se perdía porque era muy mala". Pero toda su obra literaria está marcada por esa circunstancia. "Los padres que no estaban en el hogar, el amor, emerge a veces, pero sin causa de la cosa expuesta. Hay momentos gastos, fundamentalmente tristes". La ironía es una illa que se estiende de todo el mundo, tal vez como una herencia genética para explicar la tendencia que a uno la persigue. Es una actitud gozosa, una constante burla, un cuestionamiento de la realidad y de la mundo".

Con todo, el lector está siempre presente. Del monólogo pasa al diálogo con ese lector supuesto, siempre ausente, diálogo que termina siendo monólogo en la etapa de creación literaria. "Quiero comunicar. Quiero, a través de mi percepción de la vida, llegar al lector,

establecer un puente, entre la realidad y el lector, que sea fácil de transitar. No me gusta la complicación. Me gusta comunicar mi experiencia vital a través de la forma de las novelas. Una es un poco de la vida de sus personajes. Una tiene que caer en un maniquísmo, en este de reducir el mundo en personajes buenos y en personajes malos. El peor de los asesinos tiene reagios de afecto y de bondad que a veces desconcertan".

HISTORIA - FICCIÓN

Walter Garib es nieto de palestinos que emigraron del Medio Oriente: "Mis abuelos eran campesinos sirios que pertenecían a la tribu de los beduinos palestinos que llegaron, y los judíos y los sirios, los italianos y los españoles... como son los que emigran, porque no emigran los ricos. Mis abuelos eran ortodoxos, cristianos. Este país, del cual no salieron nada, era un mestizo para

leírse en Tolón..." Frase que con leve variación repite cada vez con atmósfera especial de destino y suspense en torno a una situación terrorífica que él no sabe cómo describir al invitado a la lectura. "Es como la Sinfonía N° 40 de Mozart y esa intimidad que se respira -comenta el autor en tanto canturrea la melodia y la corona amarilla de la novela-. Creo que la novela que inventa en el lector, que hoy como una estructura musical y una estructura cinematográfica ata. Porque cuando yo estoy moviendo los personajes, no solo por la trama, sino por imágenes, películas. No me gusta que mis personajes se muevan en el vacío. Sus movimientos tienen que tener un sentido". Pero nunca ha escrito guiones y no se da cuenta de transformar sus historias en guiones. "Porque no es por tener o tener que incluir sus escritos o a tener que renunciar a algún personaje 'porque podría estar de más en la película y eso no podría hacerlo, porque amo a mis personajes'".

QUILACOYA

Y qué sabía de los escritores penquistas? "Uno que me acordó es al hermano de la Sociedad de Escritores, para notar que tal vez hemos sido muy impuestos con los escritores de provincia. Uno viene a esta ciudad y te reciben como si fueras una persona de la provincia". Una vez Comandante por su ascendencia a poco y de pronto entra en la noche en el Bóbolo y la cosa hombrada de este zona. "Me impresionó encantarme relativamente lista para publicar, sobre esta temática: 'El vispero de la alborada mágica'. Está basada en la inmigración árabe en Chile. Es una novela que habla de sus vidas que no se vive a Chile en la noche sin volviendo en una alborada mágica". El problema peninsino actual, lo de la infiltra, no entra en sus retatos, "porque es un tema que no me interesa". Pero sí de algunas vidas hechas, en Chile, muy sutiles, en la novela que habla". El escritor separa la creación de la contingencia, no me gusta tellir las cosas, que no me gustan las fábulas, las mentiras, pero de una manera literaria y sin caer de bruscas en la costumbre. Una cosa es la Historia y otra la ficción. El Quijote de la Mancha ya es denuncia, aunque Cervantes no lo presentó como tal. "Yo no me acuerdo de la primera vez que Walter Garib tomaba contacto con el público lector penquista. Similic su calida presencia cuando leía ese texto narrativo de los inicios de su novela que dice: 'Durante cuarenta días y cuarenta noches edificó

entusiastas Stravinski, Béla Bartok, Schoenberg. En cambio detecta cierta música popular europea, 'esa cosa que es de la memoria de la escuchadora'. Los tangos y los boleros los escucha con encanto. Y se declara absolutamente verdiano, pero "Puesme me parece una lata soberbia, algo así como el amor a la muerte".

Y qué significa para el escritor la palabra? "Podría ser un poco el pincel del pintor. Es el instrumento que uno maneja, con el que arma-desarma, construye-destruye, que crea personajes, mundos y vivencias. Mito que el pincel pondría ser indicio el diez mismo, la mancha".

Encuentra una similitud enorme entre la mancha, la palabra y un acorde. "Porque la mancha es la forma que cuando dice que la pintura es más directa que la palabra". "Porque una palabra suelta no te dice nada, mientras que una mancha dice tantas cosas que sugieren".

Y qué palabras son las más hermosas, agrega. "Agua, por ejemplo, o las Amor, Mujer, Hombre, Niño, Principio, Hermosis desde el sentido y el contenido". Habla el romántico que se espanta de pronto ante el poder de la mancha, de la fuerza de la palabra escrita, lo mucho que puede decir a su lector.

Escribe porque "...te la sé; uno, si se pone a pensar, comienza que se enreda". Pero cuando reflexiona en su trabajo pregunta entonces si tal vez por la infancia que tuvo de carencias de efecto, "o' quid saber si tal vez un poco para que la gente que me escucha, me escucha, sea la familia". Una vez Comandante por su ascendencia a poco y de pronto entra en la noche en el Bóbolo y la cosa hombrada de este zona.

"Me impresionó encantarme relativamente lista para publicar, sobre esta temática: 'El vispero de la alborada mágica'. Está basada en la inmigración árabe en Chile. Es una novela que habla de sus vidas que no se vive a Chile en la noche sin volviendo en una alborada mágica".

El escritor se pregunta si tal vez por la infancia que tuvo de carencias de efecto, "o' quid saber si tal vez un poco para que la gente que me escucha, me escucha, sea la familia". Una vez Comandante por su ascendencia a poco y de pronto entra en la noche en el Bóbolo y la cosa hombrada de este zona.

Y qué significa para el escritor la palabra? "Podría ser un poco el pincel del pintor. Es el instrumento que uno maneja, con el que arma-desarma, construye-destruye, que crea personajes, mundos y vivencias. Mito que el pincel pondría ser indicio el diez mismo, la mancha".

Encuentra una similitud enorme entre la mancha, la palabra y un acorde. "Porque la mancha es la forma que cuando dice que la pintura es más directa que la palabra". "Porque una palabra suelta no te dice nada, mientras que una mancha dice tantas cosas que sugieren".

Y qué significa para el escritor la palabra? "Podría ser un poco el pincel del pintor. Es el instrumento que uno maneja, con el que arma-desarma, construye-destruye, que crea personajes, mundos y vivencias. Mito que el pincel pondría ser indicio el diez mismo, la mancha".

Encuentra una similitud enorme entre la mancha, la palabra y un acorde. "Porque la mancha es la forma que cuando dice que la pintura es más directa que la palabra". "Porque una palabra suelta no te dice nada, mientras que una mancha dice tantas cosas que sugieren".

Y qué significa para el escritor la palabra? "Podría ser un poco el pincel del pintor. Es el instrumento que uno maneja, con el que arma-desarma, construye-destruye, que crea personajes, mundos y vivencias. Mito que el pincel pondría ser indicio el diez mismo, la mancha".

La escritura como un sufrimiento gozoso [artículo]

Anamaría Maack.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Maack, Anamaría

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La escritura como un sufrimiento gozoso [artículo] Anamaría Maack. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)